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Ata de Reunião 

 

3ª Reunião do Comitê de Governança de TIC 

DATA INÍCIO ENCERRAMENTO 

22/10/2018 9:00 12:00 

 

Membros do CGovTIC 

Nome Setor/Unidade/Área Assinatura 

Mario Santos Moreira VPGDI Ausente 

Ricardo de Godoi Mattos Ferreira COGEPLAN Presente 

Geraldo Sorte COGETIC Ausente 

Ana Cristina Furniel VPEIC Ausente 

Claudia Domingues de Menezes COGEPLAN Presente 

Rodrigo Murtinho de Martinez Torres 
ICICT Presente 

Oswaldo Gonçalves Cruz PROCC Presente 

Carlos Eduardo da Silva Figueiredo IFF Ausente 

Wagner de Jesus Martins GEREB Presente 

Paulo Costa Carvalho ICC Ausente 

Luiz Fernando da Silva COGIC Presente 

 

Convidados 

Nome Setor/Unidade/Área Assinatura 

Misael Sousa de Araujo COGETIC Presente 

Diogo Luiz de Jesus Moreira COGETIC Presente 

Anderson dos Santos Ferreira COGETIC Presente 
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1) RESUMO DA REUNIÃO 

Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) abriu os trabalhos da 3a Reunião do 
CGovTIC, apresentando os seguintes tópicos para serem discutidos: 

  

Discussão sobre o funcionamento do Comitê: 

- Foi colocada em discussão a melhor forma de agendamento das reuniões do Comitê. E, por 
unanimidade, foi sugerido a criação de um calendário de reuniões com datas pré-
estabelecidas para o ano de 2019; 

- Oswaldo Gonçalves Cruz (Membro / PROCC) abordou a questão da suplência no Comitê. 
Segundo ele, é necessário estabelecer suplentes para o caso de eventual ausência dos 
membros titulares em reuniões. 

 

Divulgação da Oficina sobre Ciência da Era Digital:  

- Wagner de Jesus Martins (Membro / GEREB) apresentou uma visão geral sobre a Oficina. A 
ideia é realizar um seminário onde as pessoas possam fazer apresentações sobre a temática 
de Ciência na Era Digital. Citou a relevância de plataformas como o Cidacs (Centro de 
Integração de Dados e Conhecimentos para a Saúde), o Ágora (Ciência, Tecnologia e Educação 
Abertas para a Saúde), a temática de Ciência Digital, entre outros temas. Para ele, precisamos 
fazer esse seminário ainda nesse ano de 2018, uma vez que postergar esse evento para o 
próximo ano pode ser um risco em função da instabilidade política;  

- Oswaldo Gonçalves Cruz (Membro / PROCC) e Luiz Fernando da Silva (Membro / COGIC) 
também concordaram sobre a necessidade de realização desse evento ainda esse ano; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) sugeriu realizarmos esse evento no 
mês de Dezembro, com três dias de duração. Foi sugerido as datas de 05/12 a 07/12. Ou, se 
não for possível, na semana seguinte (12/12 a 14/12). Ricardo de Godoi Mattos Ferreira 
(Membro / COGEPLAN) também sugeriu a participação nesse evento do Rodrigo Murtinho de 
Martinez Torres (Membro / ICICT) e de outras pessoas que estejam trabalhando com a 
temática de Big Data; 

- Oswaldo Gonçalves Cruz (Membro / PROCC) destacou a importância desse evento face às 
"muitas siglas" que estão no nosso cotidiano corporativo e que muita gente não conhece; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) colocou para deliberação a 
proposição do CGovTIC participar da organização desse evento. E, por unanimidade, o Comitê 
deliberou que está de acordo em fazer essa organização; 

- Rodrigo Murtinho de Martinez Torres (Membro / ICICT) informou que precisaria verificar a 
agenda, pois a agenda está apertada para o mês de dezembro; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) ressaltou que fará um esforço para 
manter esse evento em dezembro; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) informou que no dia 23/10, se 
reunirá no CD com o Manoel Barral, Rodrigo Murtinho de Martinez Torres (Membro / ICICT) 
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e Oswaldo Gonçalves Cruz (Membro / PROCC) para o fechamento da data de realização do 
evento; 

- Wagner de Jesus Martins (Membro / GEREB) havia informado inicialmente tinha um outro 
compromisso e precisaria sair mais cedo da reunião. 

 

Apresentação do Projeto Site Backup: 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) pediu para o Misael Sousa de Araujo 
(Convidado / COGETIC) fazer uma apresentação sobre o referido projeto; 

- Misael Sousa de Araujo (Convidado / COGETIC) destacou que o objetivo principal do projeto 
de Site Backup é o contingenciamento de serviços críticos. Em outras palavras, explicou que 
um Site Backup consiste em uma Sala Cofre menor para abarcar os serviços críticos e 
informações sensíveis; 

- Misael Sousa de Araujo (Convidado / COGETIC) também apresentou a lista com os serviços 
críticos e a minuta do documento de justificativa para aquisição de Sala Cofre e colocou para 
que o Comitê pudesse ter acesso e discutir. Também informou que o ideal é que quando esse 
documento fosse para a Nísia Trindade Lima (Presidência Fiocruz), tenha passado antes pelos 
Comitês de Segurança e Governança; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) destacou que esse é um processo 
que deve ser continuado na instituição; 

- Rodrigo Murtinho de Martinez Torres (Membro / ICICT) questionou Misael Sousa de Araujo 
(Convidado / COGETIC) sobre a diferença entre um Data Center e um Site Backup; 

- Misael Sousa de Araujo (Convidado / COGETIC) respondeu que ambos possuem a mesma 
ideia, mas que o Site Backup consiste no espelhamento dos serviços críticos; 

- Para Oswaldo Gonçalves Cruz (Membro / PROCC), é fundamental realizarmos uma atividade 
de análise para identificar o que é de fato crítico e que necessita ser espelhado. Pois nem tudo 
precisa ser espelhado. É preciso avaliar fatores como custo, tráfego, entre outros; 

- Rodrigo Murtinho de Martinez Torres (Membro / ICICT) questionou se o Comitê poderia ter 
acesso à listagem completa de serviços críticos identificados pela Cogetic (além dos 20 que o 
Misael Sousa de Araujo (Convidado / COGETIC) colocou na apresentação); 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) reforçou sobre a necessidade de o 
Comitê ter acesso à essas informações, de forma a ampliar a avaliação fazendo uma análise 
crítica; 

- Rodrigo Murtinho de Martinez Torres (Membro / ICICT) concordou sobre a condução desse 
processo (Cogetic fazendo uma análise inicial e o comitê amplia fazendo uma análise crítica); 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) informou que Ceará, Bahia e Brasília 
foram locais avaliados para a Fiocruz ter Site Backup. Ele também destacou que Ceará é o local 
onde uma série de fatores positivos convergem; 

- Misael Sousa de Araujo (Convidado / COGETIC) apresentou os estudos para a construção do 
Site Backup em Brasília e no Ceará; 
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- Misael Sousa de Araujo (Convidado / COGETIC) apresentou 3 propostas para a construção do 
Site Backup no Ceará. Os valores se referem à infraestrutura física e RACs (os equipamentos 
de TIC não estão inclusos). Ele informou que, para esse projeto, já estão prontos o Estudo 
Técnico Preliminar (ETP), a Análise de Riscos e o Termo de Referência (TR); 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) destacou que o Comitê necessita 
ter acesso à justificativa desse projeto e, também, à listagem de serviços críticos constante na 
apresentação feita pelo Misael Sousa de Araujo (Convidado / COGETIC); 

- Misael Sousa de Araujo (Convidado / COGETIC) informou que vai encaminhar todos esses 
documentos; 

- Rodrigo Murtinho de Martinez Torres (Membro / ICICT) perguntou de onde viria essa verba 
para a construção do Site Backup; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) informou que essa verba está 
relacionada a projeto da Fiocruz e do Parque Tecnológico no Estado, que vem contando com 
grande apoio da bancada estadual do Ceará, esse apoio se concretiza em ações específicas 
para a implantação de infraestrutura na Lei Orçamentária Anual (LOA) Fiocruz com aplicação 
restrita a iniciativa no Estado; 

- Oswaldo Gonçalves Cruz (Membro / PROCC) trouxe para essa reunião a discussão sobre 
monitoramento de tráfego criptografado; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) pediu para a próxima reunião do 
CGovTIC, trazer uma fala do Comitê de Segurança da Informação sobre esse assunto 
"Monitoramento de Tráfego criptografado". 

 

Avaliação preliminar do novo PDTIC: 

- Anderson dos Santos Ferreira (Convidado / COGETIC) fez uma apresentação do Resumo 
Executivo do PDTIC, explicando sobre o PDTIC, os modelos e padrões seguidos para a 
elaboração, sua estrutura e diretrizes, matriz SWOT, processo de elaboração, apresentando 
também gráficos com a distribuição dos recursos; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) destacou um problema existente 
nesse processo, onde as unidades entram com os projetos no SAGE e no final chega-se a um 
valor orçamentário que a Fiocruz não possui. Para ele, o Comitê tem que identificar um 
mecanismo para tratar essa questão; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) destacou que temos que ter um 
trabalho de governança para contornar os problemas de pedidos semelhantes por mais de 
uma unidade; 

- Anderson dos Santos Ferreira (Convidado / COGETIC) abordou sobre a estratégia de se 
desmembrar os gastos da presidência no PDTIC; 

- Oswaldo Gonçalves Cruz (Membro / PROCC) destacou que a Presidência historicamente 
sempre teve um valor orçamentário maior. Mas que isso se justifica também pelo fato de 
outras unidades utilizarem esses recursos; 
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- Foi questionado sobre a origem da lista de projetos priorizados constante na apresentação do 
resumo executivo; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) destacou que os projetos 
priorizados já foram apresentados na 2° reunião do Comitê; 

- Anderson dos Santos Ferreira (Convidado / COGETIC) e Claudia Domingues de Menezes 
(Membro / COGEPLAN) ressaltaram que as unidades, de uma forma geral, se programam 
apenas para 1 ano, onde 70% do orçamento planejado é para o 1° ano e apenas 30% para o 
2° ano; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) destacou que o Comitê terá que se 
debruçar sobre os dados dos projetos e orçamentos e solicitou que a apresentação e todos os 
documentos relacionados fossem enviados ao Comitê; 

- Foi corroborada por todos os presentes a necessidade de conhecer melhor a distribuição dos 
recursos; 

- Diogo Luiz de Jesus Moreira (Convidado / COGETIC) informou que esses documentos serão 
enviados ao Comitê. 

 

Informe sobre Ações em Andamento na COGETIC: 

- Diogo Luiz de Jesus Moreira (Convidado / COGETIC) apresentou uma visão geral da proposta 
do edital de contratação do serviço de Service Desk para toda a Fiocruz e, também, da 
intenção da elaboração de editais por lotes de serviços, pensado pela Cogetic; 

- Diogo Luiz de Jesus Moreira (Convidado / COGETIC) apresentou uma proposta da nova 
formulação do portal da Cogetic, com o objetivo de transformá-lo em portal institucional de 
TIC Fiocruz. Esse portal deverá essencialmente observar os padrões estabelecidos Governo 
Federal, como Formatos Abertos, Modelo de Acessibilidade de Governo Eletrônico (e-MAG) e 
Padrões Web em Governo Eletrônico (e-PWG). Destaque para as seções de Serviços (Guia de 
serviços de TIC que podem ser solicitados) e Paineis (Capacidade de armazenamento e 
processamento utilizada e disponível, etc); 

- Foi sugerido a inclusão de um painel de comunicação do campus, onde ao clicar na unidade 
seja possível informar se está up, down ou intermitente. 

 

Avaliação do uso de "colocation" da Sala Cofre Fiocruz: 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) propôs a discussão da implantação 
do colocation de Bio-Manguinhos no Data Center Fiocruz; 

- Foi debatido a questão da colocação de equipamentos em nossa sala cofre, e as eventuais 
vantagens desse processo. 

- Oswaldo Gonçalves Cruz (Membro / PROCC) sugeriu que os recursos ociosos sejam 
disponibilizados para outras unidades. Nesse sentido, Oswaldo sugeriu um software para a 
priorização de recursos como um todo no qual o "Dono" do recurso tenha uma prioridade alta 
e os demais terem prioridades menores; 



 
 

6 

 
 

 

- Rodrigo Murtinho de Martinez Torres (Membro / ICICT) ressaltou que é fundamental haver 
uma gestão estratégica, porque senão as unidades irão voltar a reivindicar uma estrutura de 
TIC própria; 

- Nesse contexto, o assunto foi deliberado e houve um parecer favorável a esse 
encaminhamento sobre a colocação de equipamentos de Bio-Manguinhos na Sala Cofre 
Fiocruz e disponibilização desses recursos para outras unidades quando estiverem ociosos. 
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Assuntos Gerais: 

- Rodrigo Murtinho de Martinez Torres (Membro / ICICT) ressaltou que precisamos de uma 
aproximação maior com a RNP, pois eles disponibilizam alguns serviços muito interessantes; 

- Ricardo de Godoi Mattos Ferreira (Membro / COGEPLAN) destacou que temos que buscar 
uma agenda estruturada com a RNP; 

- Rodrigo Murtinho de Martinez Torres (Membro / ICICT) informou que tem um contato na RNP. 

 

 

 

DELIBERAÇÕES:  

1. Criação de um calendário de reuniões com datas pré-estabelecidas para o ano de 2019; 

2. Solicitação de estabelecimento de suplentes para o caso de eventual ausência dos 
membros titulares em reuniões; 

3. Estabelecimento da data para a realização do Seminário sobre Ciência da Era Digital e 
a organização desse evento; 

4. Trazer uma fala do Comitê de Segurança da Informação sobre o assunto 
"Monitoramento de Tráfego Criptografado"; 

5. Buscar uma agenda estruturada com a RNP e convidá-los para uma apresentação 
sobre os serviços disponibilizados pela Rede à FIOCRUZ. 

6. Enviar ao Comitê os documentos relacionados ao Projeto Site Backup visando 
principalmente buscar contribuições a justificativa do processo. (Misael Sousa de 
Araujo (Convidado / COGETIC)); 

7. Enviar ao Comitê os documentos relacionados ao PDTIC. (Diogo Luiz de Jesus Moreira 
(Convidado / COGETIC)).  


